

## ■ CME Weiterbildung • Zertifizierte Fortbildung Continuing education

### 617 **Behandlungs- und Versorgungsstrategien bei Alzheimer und verwandten Demenzen**

Treatment and care strategies for Alzheimer's disease and related dementias  
H. Förstl

### 636 **CME-Fragebogen**

Questionnaire



## ■ Aktuelles Short communication

### 607 **Erhöhte Schmerzempfindlichkeit unter Dauerbehandlung mit Opiaten**

Increased sensitivity to pain in long-term opioid treatment  
J. Streltzer · M. Linden

## ■ Verschiedenes Miscellaneous

### 612 **Leserbriefe** Letters to the editor

### 615 **Leserbriefe** Letters to the editor

### 557 **Buchbesprechungen** Book reviews

### 613 **Buchbesprechungen** Book reviews

### 647 **Termine** Forthcoming meetings

### 648 **Impressum** Imprint

**Titelbild:** Waltraud Kunz, Künstlerin - [www.waltraud-kunz.de](http://www.waltraud-kunz.de) | Klaus Rüschoff, Fotograf, Springer Medizin Verlag

### Zielsetzung der Zeitschrift

Der Nervenarzt ist ein international angesehenes Publikationsorgan. Die Zeitschrift richtet sich an niedergelassene und in der Klinik tätige Ärzte für Neurologie, Psychiatrie und Nervenheilkunde. Grundlegende Erkenntnisse und aktuelle Informationen dieser Fachgebiete werden kompetent und praxisnah aufbereitet. Darüber hinaus werden Fragestellungen aus Teilbereichen wie Neuropathologie und Neurochirurgie bis hin zur Psychotherapie erörtert.

Übersichtsarbeiten greifen ausgewählte Themen auf. Neben der Vermittlung von relevantem Hintergrundwissen liegt der Schwerpunkt dabei auf der Bewertung wissenschaftlicher Ergebnisse unter Berücksichtigung praktischer Erfahrung.

Frei eingereichte Originalien ermöglichen die Präsentation wichtiger klinischer Studien und dienen dem wissenschaftlichen Austausch.

Beiträge der Rubrik „CME: Weiterbildung – Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

Die Beiträge in Der Nervenarzt durchlaufen einen Peer-Review-Prozess.

### Aims & Scope

Der Nervenarzt is an internationally recognized journal addressing neurologists and psychiatrists working in clinical or practical environments. Essential findings and current information from neurology, psychiatry as well as neuropathology, neurosurgery up to psychotherapy are presented.

Review articles provide an overview on selected topics and offer the reader a summary of current findings from all fields of neurology and psychiatry.

Freely submitted original papers allow the presentation of important clinical studies and serve the scientific exchange.

Review articles under the rubric „Continuing Medical Education“ present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

**Review:** All articles of Der Nervenarzt are peer reviewed.

**Declaration of Helsinki:** All manuscripts submitted for publication presenting results from studies on probands or patients must comply with the Declaration of Helsinki

**Indexed in Current Contents (Science Edition of the Journal Citation Report) and Medline**